

Correo

Deuda con los estudiantes

● Hace pocos días el gobierno informó que el fisco de Chile comenzará a pagar la deuda histórica por motivos previsionales a más de 50.000 profesores.

El sindicato de profesores aceptó la oferta la que parece razonable.

Queda pendiente el pago de la deuda histórica con los estudiantes de los colegios públicos chilenos, que estuvieron 2 años sin estudiar en el periodo de la pandemia del COVID, con clases virtuales de dudosa calidad, pese a que los profesores fueron los primeros en vacunarse.

Esta deuda histórica es de urgente reparación ya que generó un rezago de conocimientos que en muchos casos comprometerá el futuro de los niños de las clases trabajadoras.

En Los Ríos debemos ser los primeros en empezar a pagarla declarando una emergencia educativa regional dados los pésimos resultados en las pruebas Simce.

Nilo Zúñiga Castillo
Economista
nilzuniga@yahoo.com

Seguridad

● Nuestra Constitución establece claramente que el Estado debe resguardar la seguridad de las y los chilenos. Sin embargo, el gobierno no solo incumple este mandato, sino que el oficialismo frecuentemente vota en contra de medidas que podrían permitir a Carabineros cumplir su labor de manera más eficiente.

Es urgente fortalecer a nuestras Fuerzas Armadas y de orden, dotándolas de las herramientas necesarias

para enfrentar los desafíos actuales. Sin embargo, este objetivo se ve obstaculizado por un discurso ideológico que sistemáticamente rechaza cualquier proyecto de ley en esta dirección, pese a que queda demostrado, una y otra vez, que dicho enfoque no funciona.

La seguridad de nuestro país no debe ser una cuestión de ideologías, sino de acciones concretas y responsables que garanticen la protección de todos los ciudadanos.

Rodrigo Salinas
Rubén Álvarez

Prohibición de celulares

● La reciente decisión de Brasil de prohibir el uso de smartphones en colegios, tanto en aulas como en recreos, debería resonar con fuerza en Chile. Esta medida, basada en evidencia científica y resultados concretos, no solo protege el aprendizaje académico, sino también el bienestar emocional y social de los estudiantes.

En nuestro país, aunque existe un intento legislativo para regular su uso hasta 6° básico; desde 7° básico se permite gradualmente, una decisión que merece una urgente revisión.

Estudios como el de Abrahamsson (2024) en Noruega muestran que, tras la prohibición de estos dispositivos, se registraron mejoras sostenidas en la salud mental, aumentos en el rendimiento académico y una disminución del bullying en las escuelas.

Esta medida es una política pública de bajo costo y alto impacto. Es hora de que Chile priorice este debate, no sólo para prohibir, sino también para proponer soluciones concretas: aulas con herramientas digitales con-

troladas, patios que fomenten el juego libre y políticas claras sobre el uso de tecnología, involucrando a las familias en la educación digital.

María Victoria Saver
Centro de Políticas Públicas
Universidad Finis Terrae

Pequeñas acciones...

● Con la llegada del 2025 y en el marco del Día Mundial de la Educación Ambiental, es importante reflexionar sobre cómo las pequeñas acciones en nuestros hogares pueden contribuir a reducir el impacto ambiental.

En un escenario donde la crisis climática representa un desafío global, adoptar hábitos sostenibles ya no es una opción, sino una necesidad urgente.

Acciones cotidianas como el uso responsable del agua, apagar luces y electrodomésticos cuando no se usan, o preferir productos reutilizables, pueden marcar la diferencia. Incorporar estas prácticas no solo reduce nuestro impacto ambiental, sino que también fomenta una cultura de cuidado por el planeta que trasciende generaciones.

Además, herramientas simples como etiquetas para clasificar residuos o recipientes para compostaje facilitan la transición hacia un estilo de vida más responsable. Cada pequeño gesto cuenta: desde cerrar el grifo mientras nos cepillamos los dientes, optar por bolsas reutilizables o caminar en lugar de usar el auto son ejemplos concretos de cómo nuestras elecciones diarias impactan positivamente al planeta.

La educación ambiental nos recuerda que todos somos parte de la

solución. Adoptar hábitos sostenibles en nuestros hogares es un primer paso poderoso hacia un planeta más habitable para todos.

Francisca Leiva

Día de la Educación

● En el Día Internacional de la Educación, vale recordar que nuestro país también tiene logros que celebrar. En las últimas décadas, Chile ha experimentado un notable progreso en cobertura educativa pasando, en el caso de la educación media por ejemplo, del 60% en 1990 al 76% en 2022. Este avance también ha llegado a la educación superior y ello está asociado a mejores perspectivas mayores tasas de empleo e ingresos más altos.

Estos avances no deben ocultar los enormes desafíos en diversos ámbitos: desarrollo de competencias básicas y optimización de los niveles de aprendizaje, mejora de la convivencia escolar y la salud mental, aumento del staff de docentes, reducción de la inasistencia y deserción escolar, entre otros.

Se trata de retos que debemos afrontar como sociedad porque la educación de un país es un proyecto colectivo que atañe a familias, empresas, organizaciones sociales y ciudadanos.

Fomentar el valor del aprendizaje y comprender la educación como elemento esencial del desarrollo integral de las personas y las sociedades requiere de un compromiso conjunto (...).

Mesa de Educación
Comunidad de Organizaciones
Solidarias

cartasaldirector@australvaldivia.cl